El gobierno prevé una inflación de 5,03 por ciento para 2017 pese a la sequía

Importación de alimentos neutraliza la inflación

El Gobierno Central prevé que la inflación de 2017 sea de 5,03 por ciento, mientras que organismos internacionales como el Fondo Monetario Internacional (FMI) consideran un 5,1 por ciento. Éste es quizás el indicador en el que más coinciden desde ambos lados.

En tanto, 2016 concluirá con bajas cifras. El Índice de Precios al Consumidor (IPC) registró en noviembre último una variación positiva de 0,42 por ciento, respecto a octubre, y una inflación acumulada de 3,70 por ciento los primeros 11 meses de 2016, según el Instituto Nacional de Estadística (INE).

Para el economista Alberto Bonadona, uno de los factores clave que hizo que en 2016 la inflación subiera más fue la internación (legal e ilegal) de alimentos, situación agravada aún más por la sequía que atraviesa el país.

A ello se suma la tasa de cambio fija que el Gobierno mantuvo en los últimos años. "Seguimos manteniendo un tipo de cambio fijo, seguimos importando lo que necesitamos, consumimos productos del exterior y ya no consumimos productos agrícolas nacionales", interpretó Bonadona.

Para, Bonadona productos como la papa ingresan de forma legal e ilegal al país y evitan que se reporten variaciones en el precio de productos del mercado interno, a pesar de que por la sequía se reportaron pérdidas considerables.

En tanto, el economista y expresidente del Banco Central de Bolivia (BCB). Armando Méndez, dijo que Bolivia debe tener "mucho cuidado" con las tasas de inflación porque con el tipo de cambio fijo, la inflación debería mantenerse en los niveles más bajos. "Creo que la inflación del 5 por ciento (prevista para 2017) es muy alta", dijo.

Bonadona también considera que <mark>el Gobierno trata de mantener estables los precios de los productos de la canasta familiar.</mark>

"Es un mercado tan pequeño que importando un poco de papa u obligando a los productores de pollo a que no suban mucho el precio o dándoles maíz para que puedan abaratar sus precios, se está dando por solucionado", dijo.

El director del Instituto Nacional de Estadística (INE), Luis Pereira, informó en noviembre pasado, que la nueva base de cálculo para medir la inflación en el país entrará en vigencia en febrero de 2017, en función a los resultados de la encuesta de presupuestos familiares que realiza la institución actualmente.

Pereira señaló que la encuesta de presupuestos familiares comenzó en septiembre de 2015 con una duración de un año y sus resultados permitirán elaborar la nueva estructura de gasto de los hogares bolivianos para construir la nueva composición de la canasta familiar. "Es la encuesta más complicada que se hace", remarcó en ese entonces.

Añadió que el estudio requiere medir el costo de la canasta familiar durante todo un año, debido a que existen productos o servicios que tienen costos estacionales, como las pensiones escolares.

Fiebre de plazas de comidas dinamiza Cochabamba

Cochabamba experimenta un boom de plazas de comida, y cada uno con sus características particulares. Unas, asentadas dentro de complejos comerciales (Hupermall, Supermall, Brisas del Sur); otras en ambientes de cine (Cine Cénter, en Cochabamba y Quillacollo); las hay de supermercados (IC Norte e Hipermaxi), y también las que son exclusivamente plazas, aunque buscan ganarse a los clientes con valores añadidos como juegos para niños (Plaza Sol, Plaza Oeste, Plaza Norte).

¿Por qué la fiebre? "Las plazas son una tendencia internacional. La familia viene con sus niños y cada uno puede escoger lo que guste, de la empresa que prefiera", explica Marcelo Montecinos, representante administrativo de Plaza Oeste. "Ofrecemos variedad. Es la onda de la comida rápida, del fast food", añade Rodrigo Bolaños, administrador de Plaza Norte. "Nuestra fortaleza es la comida variada y el ambiente para niños", explica a su vez la administradora de Plaza Sol, Lindsay Torrico.

Por variedad, se entiende desde los pollos a la broaster que ofrece una empresa, hasta las pizzas de otra firma, pasando por silpanchos, parrilladas, hamburguesas y variedades de comida criolla.

Así las plazas de comidas van desde las seis franquicias de Plaza Oeste hasta las 33 de Hupermall, que presume de ser la más grande de Cochabamba y posiblemente del país, según explica Michel Pérez, socio inversionistas de Hupermall. El costo de cada espacio en este edificio comercial demandó unos 100.000 dólares.

Las plazas de IC Norte y de Hipermaxi son las más conocidas por hallarse integradas a un complejo de supermercado. Además, en la primera figura también Cine Norte.

En esta línea se ajusta también la plaza de Cine Center con sus ambientes en el complejo de La Recoleta en Cochabamba y otro tanto en Quillacollo.

Plaza Oeste, perteneciente a la sociedad AMV SRL, se ubicó en la Simón López, camino a Tiquipaya. Según explica su representante, se pensó en que se trata de una zona en crecimiento y para mucha gente es molesto llegar hasta el centro para buscar una plaza de comidas. La empresa incluye en el mismo edificio un gimnasio (Megatlón Xpress) y un salón para fiestas infantiles (Minimanía).

Plaza Sol, de la familia Alcoba Montaño, también apuesta por los niños, por ello, a parte de las 16 empresas que atienden en el lugar, incluyó en el fondo un parque infantil con techo transparente.

Finalmente, Plaza Cénter, en la Nataniel Aguirre, aprovecha su proximidad con la zona de bancos para ofrecer comidas de todas las variedades.

"Sus fortalezas son la variedad de ofertas y la inmediatez del servicio"

Costos

Iniciar un emprendimiento en cualquiera de estas plazas demanda grandes inversiones. Hupermall vendió cada uno de los 33 puestos a 100 mil dólares, según informa el inversionista Michel Pérez.

Del otro lado, está Plaza Oeste, que alquila sus espacios a un costo promedio de 500 dólares mensuales. El precio es sólo referencial, pues varía según a las dimensiones y ubicación de cada espacio.

Plaza Norte, por su parte, pertenece a una sociedad accidental denominada Factory SRL, cuyos socios son las mismas empresas que atienden en el lugar, muchas de las cuales aparecen también en otras plazas, según informa Rodrigo Bolaños.

Plaza Sol alquila sus ambientes también a un promedio fluctuante de 600 dólares, comenta la administradora.

En Plaza Centro, los puestos fueron adjudicados de acuerdo a una encuesta sobre los gustos del público, explica el gerente, Richard Álvarez.

Las Plazas

Las plazas de Cochabamba se ubican buscando un sitio estratégicamente comercial y prácticamente han ocupado los cuatro puntos cardinales de la ciudad de Cochabamba, e incluso llegan a Quillacollo.

A continuación se ofrece una lista de las principales plazas de comida de Cochabamba para que el lector pueda acudir a la que le quede más cerca.

- Hupermall: Edificio Hupermall (piso 4), (Avenida Pando y Portales).
- Supermall (avenida Blanco Galindo, casi Perú).
- Cine Center (junto al puente de La Recoleta).
- Cine Center (Quillacollo).
- Plaza Norte (América, entre Pando y Potosí).
- Plaza Oeste (Simón López y Sumaj Llajta).
- Hipermaxi (Juan de la Rosa y Gabriel René Moreno).
- IC Norte (Melchor Pérez de Holguín y D'Orbigni).
- Brisas del Sur (La Patria y Panamericana).

La Razón / La Paz

Senasag decomisa 20 toneladas de alimentos sin registro sanitario y multa con Bs 60.000 a empresas

El jefe distrital del Servicio Nacional de Sanidad Agropecuaria e Inocuidad Alimentaria (Senasag) de La Paz, Jaime Argüello, informó este martes que entre el 1 de diciembre y la fecha

se decomisaron 20 toneladas de alimentos sin registro sanitario y se multó con 60.000 bolivianos a seis empresas por un mal etiquetado de sus productos.

"En este mes prácticamente se <u>ha hecho un decomiso de alrededor de 20 toneladas de</u> <u>diferente índole en puestos de control. (...) Son más</u> de 60.000 bolivianos (con los) que han sido sancionadas las seis empresas, el tema son sanciones que se pueden solucionar básicamente por el tema del etiquetado", explicó a medios estatales.

Detalló que en los <u>puestos de control de Desaguadero se decomisaron tres toneladas,</u> mientras que en el puesto de Guaqui se retuvieron 17 toneladas.

Precisó que se decomisaron <u>panetones peruanos, whisky, cajas de chocolate, dulces sin</u> registro sanitario, uva, camote, papa, guisantes, maracuyá, carne de cerdo en descomposición, fideos, cidra y jarabes de origen vegetal.

"También se ha podido hacer sanciones al tema de la evasión de un vehículo que evadió el puesto de control de Yucumo al salir de Beni.

También tenemos a empresas nacionales sancionadas por el tema de mal etiquetado, porque tiene que estar correcta y tiene que tener toda la información en la etiqueta y han sido multados con según la resolución administrativa del Senasag", complementó.

Bolivia no logra recobrar el primer lugar en venta de la quinua

Bolivia sigue ocupando el segundo lugar en el mercado mundial de la quinua, por detrás del vecino Perú, desde 2015. A octubre de este año, mientras el país vendió un valor de \$us 62,2 millones, Perú comercializó \$us 82,5 millones.

En cuanto al volumen, Bolivia exportó 23.728 toneladas (t) y Perú comercializó aproximadamente 33.000 t, según datos del Instituto Nacional de Estadística (INE) y del portal agrodataperú.com, respectivamente, publicados este martes en la edición impresa de La Razón.

"Perú es el primer exportador que quinua porque da asistencia técnica y destina más inversión", aseguró Benjamín Martínez, presidente de la Asociación Nacional de Productores de Quinua (Anapqui).

El director del Centro Internacional de la Quinua (CIQ), Édgar Sóliz, entidad que depende del Ministerio de Desarrollo Rural y Tierras, reconoció que el país todavía no pudo recuperar el primer lugar porque Perú lleva ventaja en la producción del grano en el área costera, donde la cosecha es dos veces por año. A ello se suma la afectación de la sequía, explicó.

En la campaña 2015-2016 se sembró 70.000 hectáreas (ha) y se recogió 35.000 t. A la fecha se sembró 60.000 ha y se prevé llegar a 70.000 ha.

El Deber

El agro plantea desestimar la legalización a toma tierras

El aparato productivo cruceño plantea la posesión agraria de los medianos y grandes productores que desarrollan actividades agropecuarias en la reserva forestal Guarayos con

anterioridad a la vigencia de la Ley del Servicio Nacional de Reforma Agraria (INRA) del 18 de octubre de 1996.

La posición sectorial emerge después de que se supiera que la Autoridad de Bosques y Tierra (ABT) alista un proyecto de decreto supremo que pretende reorientar las actividades en las reservas forestales El Choré y Guarayos y convertirlas en 'reservas integrales de bosques'.

El anteproyecto en la definición de competencias y atribuciones prevé la creación de un sistema de registro único, a cargo del INRA, de los asentamientos posteriores al 18 de octubre de 1996 hasta el 31 de diciembre de 2015. El agro ve en este tema un afán de legalización de los asentamientos humanos consumados, de forma irregular, en el último tiempo.

Para el gerente de la Cámara Agropecuaria del Oriente, Edilberto Osinaga, el sector agropecuario plantea una solución integral, no discriminatoria.

Al presente, según dijo, varios productores medianos y grandes que desarrollan actividades agropecuarias cumpliendo la Función Económica Social (FES) son víctimas de recortes y reversiones de sus predios. "Sin embargo se sigue titulando y continúa el avance de asentamientos ilegales", puntualizó.

Sectores afiliados a la CAO piden levantar la categoría de reserva en las áreas intervenidas con actividad agropecuaria con títulos de posesión anteriores a la ley INRA y respetar el Plan de Uso de Suelo (PLUS) que tiene rango de ley.

Para el sector ganadero cruceño la solución de la reserva Guarayos pasa por una correcta interpretación y cumplimiento del ordenamiento jurídico en lo relativo a la ley del PLUS que define los usos por vocación, sean agrícolas o ganaderas, en áreas de la reserva Guarayos.

Creen que se debe velar por la seguridad jurídica agraria porque, en el caso de la ganadería, un 18% del hato departamental que ronda las 3,5 millones de cabezas, está en Guarayos. La actividad ganadera comercial y de producción de la proteína roja animal es intensa en la zona.

Desde la Asociación de Productores de Oleaginosas y Trigo, el presidente, Reinaldo Díaz, cree que se debe garantizar la propiedad privada para no comprometer las inversiones e infraestructura productiva amenazadas por los aseantamientos humanos ilegales. "Hay que desalojar las tomas", sentenció.

Advierten riesgos

Desde la Dirección de Recursos Naturales de la Gobernación de Santa Cruz, José Tarima indicó que la solución de la reserva Guarayos es compleja porque hay asentamientos y producción agrícola y pecuaria intensiva que afianza la seguridad alimentaria del país.

De El Choré, dijo que la situación es preocupante porque ya se deforestó 50.000 hectáreas de las 868.000 que abarca la reserva y, lo peor, que los invasores están 'matando' el servicio ambiental más preciado -lluvia- que garantiza las condiciones climáticas en las zonas más productivas del país. "El Gobierno debe fijar una política de conservación responsable de El Choré", manifestó.

Página Siete

Hasta octubre, supermercados facturaron 4% más que en 2015

La facturación de los supermercados alcanzó hasta octubre 443 millones de dólares, un 4% más que en los 10 primeros meses del año pasado, informó ayer el Ministerio de Economía.

Entre 2005 y 2015 estos negocios incrementaron sus ventas en un 648% como reflejo del impulso de la demanda agregada o interna a través de la distribución de bonos sociales o el aumento de la inversión pública.

Los datos también reflejan un dinamismo del servicio del transporte aéreo.

Su facturación hasta octubre asciende a 347 millones de dólares, un 8% más que en similar período de 2015. Desde 2005 hasta el año pasado las ventas de este sector crecieron en 161%.